
Комментарии к тесту по 
русскому языку



Приставки на -з  -с

З
Перед гласными и звонкими 

согласными 
(б, в, г, д, ж, з, л, м, н, р)
без-, воз- (вз-), из-, низ-, 
раз-, чрез- (через-) 
Безводный, взлететь, 

раздумать, разузнать

Приставка С- относится к 
неизменяемым 

сбить, сшить, сделать

С
 Перед глухими согласными
(к, п, с, т, ф, х, ц, ч, ш, щ)
беc-, воc- (вc-), иc-, ниc-,
 раc-, чреc- (череc-) 
Беспечный, вспоминать , 

расходиться

Приставки З-  в русском 
языке НЕТ

здесь, здание, здоровье 
(з – часть корня)



Непроизносимая согласная в корне 
слова

 Чтобы убедиться в наличии или отсутствии 
непроизносимого согласного, необходимо 
изменить форму слова или подобрать 
родственное слово так, чтобы этот 
непроизносимый согласный слышался 
отчетливо, или же на его месте появился 
гласный звук

Пример: честный –честь, звездный – звезда, 
чудесный – чудеса

Запомнить! 
Лестница, праздник, чувства



Разделительные Ъ и Ь 

Ъ:Перед гласными е, ё ю, я
• После приставок на 

согласную: въезд, 
объем, объяснение

• В иноязычных словах 
после приставок на 
согласную: объект, 
субъект, инъекция

• В сложных словах с 
первой частью в виде 
числительного 
двухъярусный, 
трехъядерный

Ь: Перед гласными 
е, ё, ю,я  

в корне слова или перед 
окончанием: портьера, 
сырье, вьюга

В некоторых иноязычных 
словах перед О: бульон, 
шампиньон, почтальон



Ь как показатель грамматической 
формы

Ь   ПИШЕТСЯ
• В сущ. ж.р. 3-го скл.: мышь, 

рожь, дочь
• В неопределенной форме 

глагола: беречь, стричь, печь, 
лечь, учить - учиться

• В форме 2 лица, ед.числа: 
несешь, строишь, думаешь

• В форме повелительного 
наклонения: назначь, отрежь, 
взвесьте.

 Искл: ляг.
• В наречиях после шипящих: 

наотмашь, вскачь, навзничь.
Искл: уж, замуж, невтерпёж

 Ь   НЕ ПИШЕТСЯ
• В сущ. м.р. 2 скл.: товарищ, 

врач, камыш
• В форме Р.п. мн.числа: дач, рощ, 

тысяч
• В глаголах 3 лица ед.числа перед 

–СЯ (если глагол отвечает на 
вопрос :что делает?): учится, 
слушается, читается

• В кратких прилагательных: 
свеж, беж, горяч, могуч.



Н, НН в суффиксах отыменных 
прилагательных

НН
• С помощью суффиксов 
-енн, -онн: клюквенный, 
соломенный.ИСКЛ:ветреный 

(НО: безветренный)
• От сущ. на –мя: 
семя – семенной, 
имя – именной, 
время – временный
• От сущ. с основой на Н: 
длина – длинный, истина – 
истинный

Н
• С помощью суффиксов
-ин, -ан, -ян: голубиный, 

кожаный, серебряный
ИСКЛ: стеклянный, 
оловянный, деревянный
• В непроизводных
прилагательных: пряный, 
румяный, синий, зеленый, 
юный



Н, НН в отглагольных 
прилагательных и причастиях

НН
• Есть приставка (кроме НЕ-) : 
написанная книга
• Есть зависимое слово: 
кошенная трактористом трава
• Образовано от глагола сов.вида 
(что сделать?): решенная задача
• Есть суффиксы –ова-, -ева-
маринОВАнный, организОВАнный
• Вторая часть сложного слова 
образована от приставочного глаг.
гладкоОкрашенный
ЗАПОМНИТЬ! Данный, желанный, 
невиданный, неслыханный, 
негаданный, нежданный, окаянный, 
считанный, медленный, священный

Н
• Нет приставки
(кроме НЕ-), нет зависимого 
слова. Образованы от глагола 
несов. вида (что делать?): 
жареный картофель (жарить 
– гл.несов.вида), крашеная 
крыша, некошеная трава
• В кратких причастиях: 
задача решена, выводы 
сделаны
• В сложных прилагательных: 

гладкокрашеный
ЗАПОМНИТЬ! Незваный, 
непрошеный, названый, смышленый, 
посаженый (отец)



Дефисное и слитное написание 
прилагательных

Слитно
• Прилагательное образовано от словосочетания 

(железная дорога – железнодорожный, 
красное лицо – краснолиций)

• Прилагательные, употребляемые как научно-
технические термины (вечнозелёный, 
насекомоядный, хлобчатобумажный)

• Если первая часть образуется словами 
высоко-, выше-, легко-, ниже-, тяжело-, 
широко-, узко-, мало-, густо-,и др.

НО: при наличии зависимых слов пишутся 
раздельно: Малоисследованные области 
медицины – мало исследованные НАУКОЙ 
области медицины.

• Первая часть образована из числительного 
Сорокакилометровый, стодвадцатипятилетний;
НО:40-километровый, 125-летний
• С иноязычными приставками: анти-, архи, 

гипер-, интер-, псевдо-, суб-, супер-, транс-, 

ультра-, экстра- Антиисторический, 
архиважный, супермодный, 
экстраординарный.

Через дефис
• Обозначают равноправные 

понятия (можно поставить 
союз И) вагонно-паровозный ← 
вагонный и паровозный, русско-
английский (русский и 
английский)

• Обозначения оттенков цветов 
или другие качества (вкусовые, 
слуховые) светло-розовый, 
темно-зеленый, горько-
сладкий, раскатисто-громкий

• Многие сложные 
прилагательные 
терминологического характера 
(атомно-молекулярный, 
инфекционно-аллергический, 
электронно-вычислительный)



Дефисное написание различных 
частей речи

• С пол-
1) Перед гласными: пол-арбуза
2) Перед Л: пол-лимона
3) Перед именем собственным: пол-Москвы
В остальных случаях – слитно! 
НО: пол граненого стакана, пол фруктового сада.
• С приставкой по- и суффиксами -ому, -ему, -ски, -ки, -ьи: 
        по-моему, по-немецки, по-дружески, по-волчьи 
• С приставкой кое- и суффиксами -то, -либо, -нибудь: кое-где, когда-то, где-

либо 
• Повтор слов, основ: чуть-чуть, видимо-невидимо
• С приставками в-(во-) и суффиксами -ых (-их): 
        во-первых, в-десятых, в-третьих
Если между словом и приставкой есть предлог, то дефис не 
ставится: кое у кого, кое в чем



Тире между подлежащим и 
сказуемым

Тире ставится
Отсутствует глагол-связка. 
Члены предложения выражены:
• Сущ.в Им.п.+сущ.в им.п: 
Книга – лучший друг человека
• Числ. в им.п.+числ в им.п: 
Пятью пять – двадцать пять
• Числ.в им.п.+сущ.в им.п.: 
Семь – счастливое число
• Н.ф.глагола: 
Курить – здоровью вредить
• Н.ф. гл.+сущ в им.п: 
Развивать экономику – наша цель
• Сущ.в им.п.+н.ф.гл.: 
Его цель –стать героем романа
Если перед  сказуемым стоят слова: 

вот, значит, это
Сказуемое выражено устойчивым 

выражением
 Сила у него – дай Бог каждому

Тире не ставится
• Если есть глагол-связка: Квадрат 
есть равносторонний прямоугольник
• Перед сущ. стоит:
-отрицание НЕ: Сердце мое не камень
-союз(как, будто, точно, вроде,словно): 
Капли росы как бриллианты
-вводное слово: Риск, как известно, 
дело благородное
-наречие: Иванов теперь известный врач
• Подлеж. является личным мест.: 
Он умница. Я работаю на заводе.
• Во фразеологических оборотах: Два 

сапога пара. Грош цена его словам.



Вводные слова
• Вводные слова – это слова или сочетания слов, при 

помощи которых говорящий выражает свое 
отношение к тому, что он сообщает

• Вводные слова не связаны в предложении с 
другими словами

• Вводные слова не являются членами предложения
• На письме вводные слова выделяются запятыми
Кажется, похолодало. Это, по-моему, хороший 

поступок. Передайте, пожалуйста, эти документы.
• Никогда не являются вводными следующие слова: 

будто, ведь, поэтому, словно, как бы, причем и 
др.



Признаки и условия однородности и 
неоднородности определений

Однородные определения
1. Характеризуют предмет с одной 

стороны (по цвету, форме, размеру) 
и произносятся с перечислительной 
интонацией. Можно вставить союз 
И (Белые, красные, желтые цветы).

2. Хар-т предмет с разных сторон, но 
обозначают взаимозависимые в 
условиях контекста признаки 
(Лунный, ясный вечер).

3. Определения выступают в роли 
эпитетов (Звенящее, чистое поле).

4. Стоят после определяемого слова 
(Дома новые, каменные).

5. Прилагательное+причастный 
оборот (Пустое, запорошенное 
снегом поле).

Неоднородные определения
1. Характеризуют предмет с разных 

сторон, нельзя поставить союз И 
(Жаркий июльский день).

2. Выражены относительными 
прилагательными (Фаянсовая 
антикварная лампа, летняя 
лингвистическая школа).

3. Выражены сочетанием 
качественного и относительного 
прилагательных (Мелкий, 
глинистый пруд; небольшой 
пешеходный мост).

4. Одно определение выражено 
местоимением или числительным, 
а второе – прилагательным (Первые 
теплые дни, мое новое платье).



Запятая перед союзом КАК
Запятая ставится

• При сравнительных оборотах: Ее голос звучал, как колокольчик
• Со значением причины (потому что): Герасиму, как отличному работнику, тут 

же дали в руку косу. (Герасиму дали косу, потому что он отличный работник)
• С сочетаниями: 

Как…, так и… Люблю кататься как на лыжах, так и на коньках
Как и…(…, как и..) Сегодня, как и вчера, идет дождь
Так…, как… Такой…, как…Я хотела бы иметь такое же кольцо, как у подруги

• С сочетаниями:
…не кто иной, как…     …не что иное, как…Это был не кто иной, как давний друг
• Включается в водное предложение: 

Как правило, чемпионат проводится зимой.
• В сложноподчиненном предложении при присоединении придаточного: 

Я долго смотрел, как горит свеча.



Запятая перед союзом КАК
Запятая не ставится

• Устойчивое сочетание: Он боится меня как огня
• Обороты с союзом КАК можно заменить тв.падежом или наречием: 

Как град посыпалась картечь. (посыпалась градом)
• Союз КАК стоит между подлежащим и сказуемым: Озеро как зеркало
• Часть сказуемого или тесно примыкает к сказуемому: 

Она ходила как дикая
• Союз КАК имеет значение «в качестве»:

 Я сохраню это письмо как память
• В сочетаниях с отрицанием НЕ или словами совсем, совершенно, 

почти, вроде, точь-в-точь, именно, прямо, просто: 
Все у тебя не как у людей. Было светло почти как днем

• С сочетаниями: …как можно…   …как нельзя…
Вышло как нельзя хорошо



Обобщающие слова при однородных 
членах предложения

• Обобщающее слово – это слово или словосочетание, которое 
является общим обозначением находящихся при нем однородных членов.
• В роли обобщающих слов обычно выступают местоимения и 
местоименные наречия: все, никто, ничто, везде, всюду, нигде, никогда.
• Знаки препинания.
Двоеточие - обобщающее слово находится перед однородными 
членами: Снег покрывал все: дороги, деревья, крыши домов.
Тире - обобщающее слово находится после однородных членов: 
В степи, за рекой, по дорогам – везде было пусто
Двоеточие и тире - обобщающее слово находится перед однородными 
членами, но после них предложение продолжается: 
Повсюду: в кустах, в траве – запели, зачирикали птицы.



Знаки препинания при причастном 
обороте

Выделяется запятыми
• Причастный оборот, стоящий после 
определяемого слова: Ночью выпал снег, 
растаявший на следующий день
• Причастный оборот, относящийся к 
личному местоимению, независимо от его 
расположения: Очарованный картиной, я 
совсем забыл про рыбалку. 
• Причастный оборот стоит перед 
определяемым словом и имеет 

дополнительное 
обстоятельственное значение (причины): 
Согретый солнцем, мох расцвел белыми 
крохотными цветками.
• Между причастным оборотом и 
определяемым словом стоят другие члены 
предложения: Заросшая тростником, лежала 
на боку старая лодка

 НЕ выделяется запятыми
• Причастный оборот стоит перед 
определяемым словом: В чисто вымытом 
дождем небе догорало осеннее солнце
• Одиночные причастия или причастные 
обороты, стоящие после опредительного(все, 
всякий, каждый самый, другой и др.), 
указательного (тот, этот, такой, там) или 
притяжательного (мой, твой, свой, ваш, наш, 
его, ее, их) местоимения: Все записавшиеся 

на 
экскурсию школьники должны собраться у 
школы в 10 часов.



Замена прямой речи косвенной
 Предложения с косвенной речью служат для передачи 
чужой речи от лица говорящего, а не того, кто ее на 
самой деле произнес. Предложения с косвенной речью 
представляют собой сложноподчиненные предложения. 
При замене прямой речи косвенной необходимо 
местоимения и глаголы в форме 1-го и 2-го лица заменить 
формами третьего лица.
Прямая речь: «Я всю жизнь занимаюсь древней 
русской литературой», - пишет Д.С. Лихачев.
Косвенная речь: Д.С.Лихачев пишет, что он всю жизнь 
занимается древней русской литературой.



Предложения с деепричастными 
оборотами

• Деепричастие- это самостоятельная часть речи, которая обозначает 
добавочное действие по отношению к основному, выраженному 
глаголом.

1. Оба действия (основное и добавочное) выполняет одно и то же лицо 
(или предмет), т.е. в предложении должно быть (подразумеваться) 
подлежащее.

2. Деепричастный оборот не может быть употреблен в безличных 
предложениях (нельзя: Гуляя вечером, мне нездоровилось – Гуляя 
вечером, я почувствовал себя плохо). М.б. использовано и безличное 
сказуемое, но при нем ОБЯЗАТЕЛЬНО должен быть инфинитив, 
обозначающий активное действие (Переходя дорогу, следует 
смотреть по сторонам).

3. Не допускается использование деепричастия в пассивных 
(страдательных) конструкциях (Изыскав необходимые средства, 
дом строится рабочими – Изыскав необходимые средства, рабочие 
начали строительство дома).


